

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
drugada á las 10 de la noche.
Administración: desde las 7 mañana á
las 7 de la noche.

TELÉFONO 27

Oficinas: Conquistador, 30

La Almudaina

1898
Jueves 1 de Septiembre

PRECIOS DE AFONO

	FRAS.	OTR
España	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 cts.
Id. atrasado 10 .

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Almacenes Montaner

SINDICATO 2 A 10
Pañería y Novedades para Señora y Caballero.
SASTRERIA Y CAMISERIA
Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

PRIMAVERA Y VERANO
Ricos y espléndidos surtidos de género para
SEÑORAS, CABALLEROS Y NIÑOS
Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA
de todas clases lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.
Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayor surtidos.

Almacenes Montaner
SINDICATO—2 A 10

El desarme general

Impresión en Europa

Descontento de los franceses

París 29.—La prensa parisiense está unánime esta mañana en elogiar la elevación de miras del pensamiento lanzado por el Czar respecto á un acuerdo entre las naciones para la reducción general de los gastos militares.

Reconocen los periódicos la trascendencia del proyecto, pero ninguno se hace ilusiones y todos se muestran reservados en su opinión acerca de los resultados prácticos del pensamiento del czar.

Es que comprenden que en el problema del desarme va envuelto el del porvenir de Alsacia y Lorena, que tendría que plantearse inmediatamente.

Solo *Le Matin*, con su habitual desenfado, se permite hacer un crítica desnuda del documento imperial, diciendo:

«Nos parece que el amigo de Francia no debió olvidar que nuestras fronteras son menos permanentes é intangibles que las suyas.

«Parécenos también que nuestro aliado no debiera, ni aun para hacer una simple manifestación improvisada de filantropía, ponernos en la necesidad de negarle nuestro concurso ó de decir clara y públicamente las condiciones en las cuales tomaríamos parte en esa reducción de gastos militares.»

Claro es que *Le Matin* alude á la devolución de Alsacia y Lorena á Francia, como condición indispensable para el desarme.

La impresión general que ha producido en Francia el acto del czar, es de sorpresa. Se conviene, sin embargo, en que Nicolás no puede haber lanzado á la publicidad su nota sin ponerse antes de acuerdo con Francia, su aliada, y sin haberse cerciorado antes de que en ninguna cancillería europea le han de dar una negativa decisiva.

Lo que dicen los alemanes

Berlín 29.—La proposición del czar Nicolás para celebrar una conferencia en que se trate de la reducción de los ejércitos, es el asunto del día.

Dáse por seguro que el emperador Guillermo la apoyará, con la esperanza de que Francia se adhiera á ella, siendo iniciativa del czar el proyecto. Pero nadie se hace ilusiones acerca del éxito práctico de la idea.

Estimase que el proyecto de Nicolás II responde sencillamente al deseo y á las esperanzas de Francia de asegurar la paz desde ahora hasta que termine la Exposición Universal de 1900.

Como cosa curiosa diré que, según aquí se susurra, el emperador Guillermo acariciaba desde hace tiempo la misma idea que ahora ha lanzado el czar; habíala madurado ya Guillermo, y aficionado como es á los golpes teatrales, pensaba darla forma y darle publicidad el día 29 de Octubre, cuando

visitaba el Santo Sepulcro en Jerusalén.

Nicolás II se le ha adelantado, sin ir á Jerusalén, y esto debe haber fastidiado no poco al kaiser.

Criticas inglesas

Londres 29.—Los periódicos de la mañana, ocupándose de la nota-circular de Rusia, se muestran sumamente escépticos en cuanto al éxito de la conferencia internacional.

Algunos dicen claramente que Rusia desea el desarme, porque necesita asegurar la paz á fin de explotar los territorios de que acaba de posesionarse.

Señalan otros que el proyecto del czar está en completa oposición con el avance del ferrocarril ruso hacia el centro del Afghanistan y la India.

El *Standard* escribe en un artículo que para conseguir la paz permanente, Rusia no tiene más que abandonar su política agresiva en China y reconocer que todas las potencias tienen iguales derechos en aquel territorio.

En Italia

Roma 29.—La proposición del czar respecto al desarme ha producido aquí impresión profunda.

Coméntase la favorablemente; pero, no sólo se duda de su realización, sino que se teme que produzca complicaciones.

Declaraciones

del señor Moret

El número de *Le Temps* publica una *interview* que su corresponsal en Madrid ha celebrado con el señor Moret, y que á continuación traducimos:

«El Gobierno—dijo el señor Moret—no me ha ofrecido puesto en la comisión de París, ni yo lo he solicitado.

No hubiera en principio aceptado sin estipular ciertas condiciones en interés de mi país, pues me parece que no será fácil obtener resultados favorables para nuestros intereses, cuando por la materia del debate, los cinco comisionados de cada nación no lleguen á un acuerdo. Será preciso entonces que los representantes de España se inclinen ante las peticiones de los americanos, por no haber un décimo voto para decidir la cuestión? La misión de los comisionados españoles es por todo extremo difícil y delicada, pues es necesario constituir un régimen viable, compatible con nuestra soberanía y nuestros intereses materiales.

El último ministerio de que formé parte tenía el proyecto de conceder reformas para Filipinas. Envióme—añadió—á Manila al general Agustín, para realizar las reformas que el general Primo de Rivera dejó entrever á los jefes insurrectos cuando negoció la suscripción de éstos.

Agustín en sus promesas á los indígenas, promesas hechas con autorización de mi sucesor y del Gabinete, no hizo más que reiterar lo que yo había resuelto en Marzo. Las Filipinas debían obtener amplia descentralización municipal; una asamblea colonial electiva y representantes en Cortes. El régimen se extendería, no sólo á Luzón, sino á otras islas restringiendo algo el voto.

Acariciábamos también proyectos de reformas económicas y tributarias; no pensábamos expulsar á las comunidades religiosas sino disminuir su influencia solamente en la administración civil, haciendo ésta más independiente, autónoma y vigorosa, con la participación de elementos indígenas en el gobierno, que naturalmente disminuirían la preponderancia del clero.

Nosotros queríamos una evolución lenta, no una conmoción radical como la que pretenden los yankees y los insurrectos en Filipinas. Hoy el problema que ha de resolver la comisión de París es difícilísimo.

El señor Sagasta ha sacado partido de las entrevistas celebradas con los hombres políticos y de las negociaciones con los Estados Unidos, finalizando el Protocolo de Washington, y consolidará la situación realizando la paz definitiva.

Ahora convocará las Cortes para obtener la ratificación del Protocolo, con el concurso de la mayoría de los liberales y de los conservadores ortodoxos.

¿Qué importa?—añadió el señor Moret—que los republicanos, los carlistas y los conservadores disidentes protesten, y por cubrir las formas, voten en contra?

Al señor Sagasta no se le puede reemplazar fácilmente. Siempre sería el jefe real y el inspirador de su partido. Su retirada del Parlamento ocasionaría la disolución de éste, y los liberales dejarían el poder, abandonando la gran obra que se emprenderá después de la paz.

El país, por otra parte, no está cansado de los liberales; está cansado de aventuras y de campañas patrióticas, y prestará difícilmente oído á los que propongan grandes cambios.

Actualmente no hay peligro serio por lo que á los carlistas se refiere. Los pueblos que he visitado en muchas provincias están ansiosos de paz, de trabajo y de reorganización. Incluso en las provincias vascongadas y en Navarra, los carlistas no encuentran eco.

Los mismos cabecillas no ocultan que están poco dispuestos á recurrir á la guerra de guerrillas, por imaginarse que en un momento dado podrían contar con elementos gobernantes del país. Fórmase la ilusión de creer que los militares responderían á un llamamiento.

Esto carece de toda seriedad. Los partidos dinásticos no se inquietarán en lo más mínimo mientras el Vaticano y la iglesia apoyen al régimen vigente.

Con el tiempo y reformas acertadas España se repondrá de la crisis actual.»

EL EJÉRCITO YANKEE EN CUBA

Referencias de los repatriados

El uniforme

Los repatriados que han llegado á la Coruña, han referido algunos detalles curiosos del ejército norte-americano que ha operado en Cuba.

Casi todos los soldados son mayores de veinticinco años y de complexión muy robusta.

El ejército regular se bate bien y hay excelente espíritu para el combate.

Por pique entre los batallones, batíanse avanzando á pecho descubierta, á ver quien ponía su bandera más adelante.

Hay soldados de los tres colores, blanco, achinado y negro.

En campaña, el uniforme de los generales, jefes y oficiales, es igual al de la tropa, distinguiéndose sólo por las divisas que llevan en los hombros.

El traje de campaña es oscuro, con una blusa de lana análoga á la de nuestros marinos y polainas de tela impermeable.

Para la población el traje es de tela impermeable clara, con bocamangas y cuello verde.

En el sombrero, de castor, la mayoría de ellos llevan al costado izquierdo un cepillo para los dientes, y al frente una escarapela con dos carabinas enlazadas y el número del batallón.

Armamento y alimentación

Por lo general cada soldado lleva en el equipo su tienda de campaña y una cantimplora llena de vinagre, como preservativo contra el cólera.

El armamento es bueno. Su fusil, parecido al Maüßer, solo que carga siete cartuchos en lugar de cinco, de igual calibre y de casquillo de metal blanco. El machete-bayoneta, corto como el del Maüßer.

Los batallones son muy nutridos, y el número de compañías de cada uno muy superior al de los nuestros.

Decían, al hablar con nuestros oficiales los americanos, que no les importaba tener muchas bajas de la gente que traían, porque en su país sobraba mucha.

Su alimentación regular consiste en café por la mañana, dos comidas, refrescos con hielo, que les llevan en grandes carros al campamento, y un pan de dos libras.

En los campamentos tienen sus músicas, que desde el toque de diana hasta las nueve de la mañana, y desde el rancho de la tarde hasta las nueve de la noche están tocando.

Servicio de vigilancia

Los centinelas, en el campo, están con sumo cuidado y vigilancia, no permitiéndoseles distraerse ni fumar; pero cuando prestan servicio dentro de población, es todo lo contrario: fuman, se sientan, charlan y hasta dejan el fusil arrimado á la pared.

Los soldados no pueden entrar donde están los oficiales. Así, por ejemplo, en el paseo de Santiago, donde se había instalado un batallón, pusieron centinelas á la puerta de los cafés, y los soldados solo podían, pidiendo permiso, tomar algún refresco fuera.

Para evitar escándalos y riñas, los generales americanos han dispuesto que los establecimientos de bebidas estuviesen cerrados, á fin de que los soldados no bebiesen alcohol.

Voluntarios y «voluntarias»

Los voluntarios son muy distintos de la tropa regular, tanto para la pelea como para la disciplina y la vida reglamentaria.

Los hay enganchados para cinco, diez y hasta veinte años.

Reciben 500 pesos de entrada y dos pesos diarios en campaña. Este dato es algo exagerado.

Entre los voluntarios, como es sabido, fueron á Santiago hijos de las mejores familias americanas y algunos millonarios.

Hay algunos médicos voluntarios, y con la Cruz Roja fueron á Santiago, al decir de los repatriados, señoras y señoritas de la mejor sociedad americana, muy elegantemente vestidas, y las cuales, en los hospitales y ambulancias, curaban desde el general al último soldado.

Como hay libertad de cultos, hay batallones enteros de católicos, y todos los domingos iban á misa á Santiago.

Servicio sanitario

Los médicos están muy bien pagados, cobrando, por término medio, 400 pesos oro al mes. Pero en esto hay exageración.

Los generales tienen muy simplificada la manera de dar y transmitir los órdenes, así es que son ejecutadas con rapidez matemática.

El tren sanitario es excelente, y para el transporte de los repatriados desde los hospitales hasta los muelles, facilitaron los americanos todos sus coches de ambulancias, que van muy bien acondicionados, tirados por seis mulas y con frenos instantáneos son conducidos y manejados por un solo hombre.

El ejército regular

El ejército regular se batió siempre á vanguardia.

En las marchas van silbando ó tarareando.

Desde que llegaron á Santiago no cesan un día de hacer instrucción del manejo del arma y ejercicio de tiro y de batallón.

Su infantería estaba muy instruida, y uno de sus batallones se distinguía por la rapidez y precisión para hacer las trincheras.

Su actividad y maestría era tal, que al tomar posición en un punto les bastaba media hora para fortificarse.

Caballería tienen poca y mal montada.

La paz

Noticia oficial

Por tener que salir de Washington el embajador de Francia, M. Cambon, el Gobierno español ha designado un súbdito nuestro que ha ejercido el cargo de cónsul en Cayo-Hueso y otros puntos de América, en donde creemos que se halla ahora, para el cargo de agente especial cerca del presidente Mac-Kinley, con objeto de solventar directamente las dudas que en cualquier cuestión pudieran presentarse y practicar las gestiones oportunas.

Los delegados en París

Washington 25.—El presidente ha nombrado ya todos los individuos que han de formar la comisión de plenipotenciarios norte-americanos, encargada de discutir con la de plenipotenciarios españoles las cláusulas del tratado definitivo de paz.

Los comisionados nombrados ayer son: Mr. White, de Luisiana, juez suplente del Tribunal Supremo, y el general Tracy, ex-ministro de Marina.

El nombramiento de Mr. White ha producido gran excitación entre los políticos.

La mayoría de éstos combatirá esa designación, porque el juez suplente es católico, y la comisión mixta ha de discutir cuestiones muy delicadas sobre las relaciones entre la iglesia y el Estado.

Se insiste en que Mr. Mac-Kinley exigirá de la comisión que considere como el mínimum de las concesiones la cesión de la isla de Luzón á los Estados Unidos.

El *Morning Leader* asegura que el gobierno de Washington solamente reclamará la cesión de la ciudad y puerto de Manila, además de importantes ventajas comerciales en el Archipiélago.

Comisión de evacuación

Washington 25.—Mañana se redactarán las instrucciones que han de servir de norma á la comisión norteamericana que ha de discutir los trámites para la evacuación de la isla de Cuba por las tropas españolas.

El almirante Sampson saldrá para la Habana el 2 de Septiembre próximo á bordo del crucero *New York*.

Los demás miembros partirán el día 5 de dicho mes.

El problema filipino

Sigue la prensa yanqui, de acuerdo con varios importantes periódicos ingleses, consagrando preferente espacio al estudio del problema filipino.

Para el *Sun* no cabe ni discusión siquiera: los Estados Unidos son dueños por derecho de conquista, hasta de la última pulgada del territorio filipino.

The Inquirer entiende que no debe abandonarse ninguna isla á la revolución y á la anarquía, y que por exigencias de la humanidad y de la civilización, el Gobierno de Washington debe anexionarse todo el Archipiélago.

The Evening Post, *The Evening Telegram*, *The Times* y *The Herald*, se producen en análogos términos. Dan varios de esos diarios á entender que Inglaterra acepta la anexión de Filipinas, porque japoneses y yanquis ayudarán á la Gran Bretaña á obtener otras compensaciones.

Sobre el alcance de esas compensaciones, escribe lo siguiente el importante periódico ruso *Novosti*: «De nuestros informes y de la lectura de la prensa europea deducimos con toda certidumbre que Inglaterra, pretextando un deber de honor al castigar á China por la violación de tratados, se dispone á tomar posesión en breve de una parte considerable de territorio del Celeste Imperio.»

En cuanto á la actitud del presidente Mac-Kinley, parece resumirse en las siguientes conclusiones:

1.ª Anexión, en concepto de territorio conquistado, de todas las provincias de la isla de Luzón.

2.ª España mantendrá su soberanía en el resto del Archipiélago, pero con las limitaciones que habrán de consignarse en el tratado de paz de París; esas condiciones tienen por objeto garantizar las libertades de los indígenas, renunciar á toda cesión á cualquier potencia europea ó americana y establecer relaciones comerciales favorables á los intereses de los Estados Unidos.

Supónese que estas son exigencias indeclinables y definitivas, debiendo las discusiones atenerse sólo al desarrollo de los principios antes consignados.

Un artículo

de Cassagnac

París 24.—Paul de Cassagnac publica en *La Autorité* un artículo consagrado á España.

Enaltece la cordura de nuestro pueblo y compara los desastres de España con los de Francia en 1870.

La responsabilidad inmediata ha de atribuirse—dice—á la desorganización y á la incapacidad de los jefes superiores: no al pueblo ni al ejército.

Cervera se encerró en Santiago como Bazaine en Metz. Blanco permaneció impasible en la Habana escribiendo proclamas, pero sin ocurrirsele socorrer á Santiago como si no le im-

portara lo que ocurriese en la región oriental de la isla.

Cuando se llega a catástrofes tales es injusto atribuir la responsabilidad a un Gobierno ó a un régimen: tiene que asumirlo la nación entera.

De Marina

El día 10 del presente saldrá del puerto de Barcelona con rumbo a Manila y escalas el vapor *Buenos Aires*.

En este vapor saldrán para Manila cuatro deportados filipinos á quienes se ha expedido pasaje por cuenta del Estado.

—El vapor *Berenger el Grande*, de la casa F. Prats y Compañía, del puerto de Barcelona para la Habana y escalas el 11 del próximo mes.

—Según noticias, el trasatlántico *Miguel Jover*, libre y sin costas del cautiverio en que le han tenido los yanquis desde que se declaró la guerra hispano-americana, ha debido salir de Nueva York para Santiago de Cuba, en cuyo puerto embarcará soldados con destino á la Península.

—El 29 del pasado, salió de Santa Cruz de Tenerife el vapor *Habana* de la compañía Trasatlántica, con tropas repatriadas.

—El trasatlántico *Miguel M. Piniños* saldrá del puerto de Barcelona, para las Antillas el ocho del actual.

—En el vapor *Reina María Cristina* que está de viaje para la Península, vienen los tripulantes de los trasatlánticos *Santo Domingo* y *Alfonso XII*, destruidos por los yanquis.

El *Montevideo* se halla camino de la Coruña procedente de Sanjaigo de Cuba.

Llegada del «Isla de Luzón»

—El 28 del pasado fondeó en el lazareto de San Simón este buque, procedente de Santiago de Cuba con unos dos mil repatriados.

A causa de tener el *Isla de Luzón* los fondos sucios, retardó su llegada más tiempo del que creía invertiría en su travesía.

El buque trae el rol despachado en Santiago de Cuba por el cónsul de Francia en aquella plaza y el manifiesto de la carga por la Aduana española.

En el lazareto se celebró junta de médicos, acordando, en vista de que todos los enfermos que venían eran de dolencias comunes, preceder á su desembarco, confiando en que mejorarán en tierra.

Durante la tarde de anteayer desembarcaron 10 oficiales y 398 individuos de tropa, y marinería enfermos.

Ayer debían desembarcar los restantes y además los individuos de tropa sanos.

El total de enfermos se eleva á 600. Muchos de ellos han contraído dolencias á consecuencia de la aglomeración de gente en el vapor.

Llegada del «Montserrat»

El 82 del pasado fondeó en la Coruña, procedente de la Habana, y por telégrafo se han recibido extensos telegramas de la segunda odisea de este buque, cuyo bizarro capitán señor Deschamps pudo llevarlo sin novedad á Matanzas.

El capitán Deschamps al llegar á Oádiz de vuelta de su primer viaje á Cuba, se encontró con que los vapores de la Compañía Trasatlántica eran armados en cruceros auxiliares. Empeñóse el capitán en no dejar armar el *Montserrat*, arrojando todas las responsabilidades con tal de que se les dejaran exclusivamente á él solo, y logró lo que se proponía, de manera que no llevaba á bordo oficiales de la Armada.

Completado el cargamento se hizo á la mar el *Montserrat* dirigiéndose á Matanzas; pero saliendo del rumbo acostumbrado para buscar una ruta más al Norte, hasta llegar cerca de la costa de la Florida (Estados Unidos).

Durante la noche del 28 de Julio fué avistado el trasatlántico por un barco de guerra norteamericano que pretendió detenerle.

El capitán del *Montserrat* acudió á su única salvación, que estaba en la fuga á toda máquina, y mientras corría el vapor dábale caza el americano, que le disparó hasta diecinueve granadas.

Escapó felizmente el vapor y con toda velocidad consiguió el refugio de la bahía de Matanzas.

A pesar de que no llevaba señales que lo dieran á conocer y de pasar rozando los torpedos de la bahía y al alcance de la artillería de tierra, no sufrió daño alguno al vapor; porque el general Molina, comandante de la plaza, tuvo presencia de ánimo bastante para ordenar que no se le hiciera

ra fuego, presintiendo que era un buque amigo.

Es indescriptible el júbilo con que la población de Matanzas recibió al capitán Deschamps y á los demás tripulantes del *Montserrat*.

Para hacer patente la gratitud de la población, fué regalada al capitán Deschamps una medalla de oro, de un cuarterón (cuatro onzas de peso); y se repartieron entre los oficiales y marineros lazos, diplomas y cigarros.

Llevó el *Montserrat* á Matanzas 8.000 raciones, 1.399 cajas de tocino, 805 sacos de habichuelas; 602 sacos de garbanzos, 214 fardos de bacalao, 500 fardos de tasajo, 500 sacos de harina y 25 cajas de medicamentos.

Para dar á comprender la carestía de que sufría entonces Matanzas, bastara decir que se vendía el saco de arroz á 8 centenes, el bollo de pan á 2 pesetas y á 9 pesos la arroba de patatas.

Cuéntase que el presidente Mac Kinley tenía ofrecidos 80.000 duros á la dotación del barco que apresara al *Montserrat*, además del valor del buque apresado.

NOTICIAS

De las islas:

Mahón

De *El Bien Público* del lunes:

«En el vapor correo *Menorquina* embarcaron á las ocho de la mañana de ayer la 1.ª y 2.ª compañías del Regimiento infantería de León al mando del Sr. Teniente Coronel D. Miguel de Solís, saliendo á dicha hora para Alcadia y Barcelona.

Las compañías 3.ª y 4.ª y la Plana Mayor del Regimiento embarcaron á la una de la tarde en el *Ciudad de Mahón*, pero el buque no pudo emprender su viaje directo á Barcelona, como estaba determinado, por haber sufrido su máquina alguna avería, teniendo que trabajar para recomponerla, toda la tarde y parte de la noche; de modo que poco antes de anochecer, las tropas embarcadas recibieron orden de desembarcar y acudir á sus respectivos alojamientos, ordenándoseles sin embargo bajar al muelle al toque de retreta para pasar revista y recibir nuevas órdenes. Así se efectuó, ordenándoseles pernoctaran en la ciudad hasta lo que se ordenara el día siguiente.

Esta mañana el *Ciudad de Mahón* ha salido del puerto para practicar pruebas en su máquina, después de la recomposición de ayer, y poco después de haber regresado se ha dicho que, habiendo recrudescido los vientos del cuarto cuadrante que empezaron á soplar ayer, y no presentado síntomas de bonanzar prontamente, se había determinado suspender la salida de dicho vapor hasta que el tiempo lo permitiera.

Mientras tanto se practicarán nuevos trabajos en la maquinaria del vapor para regularizar su funcionamiento normal.

—Procedente de Palma y Cabrera á las dos de la madrugada del lunes entró en nuestro puerto la balandra de recreo francesa *Luisson II*, de 9 toneladas; su capitán Mr. Cazos, con 4 tripulantes y 1 pasajero.

Dicho buque saldrá el martes para Valencia.

De la capital:

El haber recibido á la hora de tirar nuestra segunda edición escasos telegramas y el no reunir estos importancia, hizo que nos abstuviésemos de publicar dicha edición.

El día 4 del actual en el restaurant de *Cas Catalá* los socios del *Veloz Esport* celebrarán su banquete para solemnizar el segundo año de la fundación de dicha sociedad ciclista.

Ha quedado acordado el pago de la mensualidad corriente á las clases pasivas que lo tienen consignado por la Tesorería de Hacienda de esta provincia, en la forma que á continuación se expresa:

Días 1 y 2.—Monte Pio militar y civil.

Días 3 y 5.—Retirados de guerra y marina.

Día 6.—Pensiones reenumeratoria regulares excluidas, jubilados y cesantes.

En el despacho del señor Gobernador civil de la provincia, se celebraron ayer ante el notario don José Alcover, las subastas de acopio para la conservación de las carreteras que á continuación se expresan, siendo adjudicadas á los señores siguientes:

A don Pedro Antonio Ordinas, las de la carretera de Mahón á Ciudadela, por el tipo de 4.900 pesetas.

A don José Ramón Ferrer, las de la de Ibiza á San Juan, por el tipo de 2.469 pesetas y los de la de Ibiza San Antonio, por el de 1.329 pesetas.

Quedaron desiertas por falta de licitadores las subastas de las carreteras de Fornells á San Cristóbal y la de Mahón á San Luis.

Durante los meses de Abril, Mayo y Junio últimos, fueron despachados en las Aduanas de la Península é Islas Baleares varios cargamentos de los siguientes cereales procedentes del extranjero:

Trigo, 2.031.314 kilogramos; cebada, 46.928 id.; centeno, 934.423 id.; y maíz, 10.345.010 id.

Ayer por la mañana fueron severamente amonestadas por los inspectores de policía varias mujeres que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de Pelaires.

Ayer por la tarde fueron encerrados en el depósito de Capuchinos, tres sujetos que en la noche anterior estaban completamente borrachos y promoviendo escándalo en la calle de San Miguel.

Un colega de la noche asegura que Don Alejandro Rosselló ha presentado la dimisión de vocal del Comité fusionista, no por recientes motivos, sino por hondas discrepancias de criterio. Y añade aquel periódico:

«La dimisión presentada por el señor Rosselló dice en síntesis que es motivada por no estar en nada conforme con la marcha del partido fusionista mallorquín, de la que no es responsable, como individuo de la junta directiva, porque desde hace tiempo está de hecho separado y en ninguna ocasión se le ha llamado para cumplir con el cargo que se le confió. Por fin, pues, se ha resuelto á no continuar en una posición desairada delante de los correligionarios y del pueblo mallorquín, cuyas censuras contra los prohombres del partido se van acentuando de día en día.»

Por el Juez instructor nombrado al efecto, se cita, llama y emplaza á Jerónimo Bujosa Florit, marinero del crucero *Lepanto*, para que en el plazo de 30 días, comparezca á bordo de dicho buque, al objeto de dar sus descargos en la causa que se le instruye por el delito de desertión.

Servicios prestados por la guardia civil:

Teniendo noticia la del puesto de Selva de que se había declarado un incendio en el pinar del predio *Can Beneit*, propagándose inmediatamente al monte comunal de Caimari, se trasladó enseguida á dicho punto empezando, en unión de varios vecinos, los trabajos necesarios para la extinción del fuego, lo que lograron al cabo de algunas horas de incesantes trabajos.

La extensión de terreno quemado asciende á unas 20 hectáreas del primer de dichos puntos y dos del segundo, calculándose las pérdidas materiales en 2.000 y 200 pesetas respectivamente.

—Notifica la del puesto de Manacor haber puesto á disposición del Juez de instrucción de aquel partido, á dos individuos presuntos autores de la sustracción de varios ruedos de cuerda, del predio *Son Galiana*, de aquel término municipal.

Leemos que los Ayuntamientos de Valldemosa, María, Sansellas, Santa Margarita, Villafranca, Ferrerías, Mercadal, Ibiza, Formentera, San Antonio, San Juan Bautista y Santa Eulalia, no han ingresado aun en la Caja Provincial de Instrucción Pública, las cantidades necesarias para cubrir las atenciones de primera enseñanza, correspondientes al cuarto trimestre del año económico último.

Esperamos que el señor Gobernador civil de la provincia no dejará de la mane esta cuestión, hasta que se regularice completamente.

Por el Recaudador de la 2.ª zona de Palma, se ha señalado los días que á continuación se expresan, para la cobranza de las contribuciones directas, en los pueblos siguientes: Algaida, del día 1.º al 4 del actual; Santa Eugenia, del 9 al 10; Lluchmayor, del 11 al 16; Andraig, del 1 al 6; Deyá, del 2 al 4; Fornalug, del 5 al 6; Sóller, del 7 al 11; Banyalbufar, del 5 al 6; Puigpunyent, del 7 al 8; y Estalenchs, del 5 al 6.

Ayer por la mañana fué curado en la casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia, una niña de 22 meses, que mientras estaba jugando en una de las calles del caserío de la Soledad, fué atropellada por un carro una de cuyas ruedas le pasó por encima de la

Bicicletas The Royal Enfield

Bicicletas Clement

Bicicletas—Tandems—Tripletas—Motociclos con uno y con dos asientos. Gran surtido de máquinas para carretera, de medias carreras y para pista; bicicletas para señora.

Se construyen máquinas especiales para personas de mucho peso.

REPRESENTANTES EXCLUSIVOS PARA LAS BALEARES

Pujo Hermanos-Plaza de Cort, 2-Relojería Suiza

NOTA.—Se hacen cambios con máquinas usadas.

pierna derecha, causándole la fractura de la misma.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que los desertores destinados á Ultramar indultados del recargo de servicio, deben disfrutar licencia trimestral si el tiempo en que han servido en activo es igual ó mayor que los demás á quienes correspondía dicha situación.

Los indultados que les falte tiempo activo deben volver á los cuerpos de su procedencia hasta que otra cosa se disponga al futuro destino de los desertores.

Nuestro colega *La Última Hora* expuso anteayer un proyecto, que merece por completo nuestra aprobación.

En pocas palabras: construir un paseo con terrenos ganados al mar en la parte oriental de nuestro puerto, desde la Pescadería vieja hasta el vértice del cuartel de las bóvedas. Una escollera sencilla defendería los escombros que allí fuesen tirándose para rellenar el área; se plantarían árboles adecuados; y nuestro distinguido compañero completa tan agradable fantasía, con el derribo del corto lienzo de muralla fronterá á la fachada sur de la Catedral, dejando de este modo aislada la imponente mole de aquel templo, hasta cuyo nivel podría ascenderse desde el mar por medio de grandiosas y artísticas escalinatas.

Esta es, en resumen, la idea que ha sugerido á *La Última Hora* el ver que los materiales de las trincheras que se deshacen ahora, es echado en dicho rincón de la Pescadería, ganando al mar una notable superficie.

La idea nos parece factible y conveniente y á ella nos adherimos desde luego, aunque nos desalienta la atonía con que se mira todo adelanto de algún empuje.

El vapor *Puerto Mahón*, salió de este puerto ayer tarde á las cuatro, con rumbo á Marsella, con objeto de limpiar sus fondos. Dos horas después salió también para el mismo puerto el vapor *Isleño*, llevándose unos 2000 cajones de pulpa de albaricoque y unos 1100 sacos de almendrán.

Las piezas que la banda del regimiento regional, tocará esta noche en el paseo del Borne, son las siguientes:

- 1.ª—Paso-doble de la ópera *La Dolores*, Bretón.
- 2.ª—2.ª *Rapsodia* de Litz.
- 3.ª—Conjura de *Los Hugonotes*, Meyerbeer.
- 4.ª—A.) *Chacone*, de Durand.—B.) *Momento Musical*, Schubert.
- 5.ª—Paso-doble *Polavieja*, Arias.

En la secretaría de Instrucción Pública, se ha recibido el título de maestro de primera enseñanza superior, expedido á favor del maestro de San Clemente, don José Masot.

El *Boletín Oficial Eclesiástico* correspondiente al día de ayer, publica una relación de las cantidades recaudadas con destino á la suscripción nacional, para el fomento de la marina y gastos de la guerra, cuyo total asciende á 34.596'65 pesetas.

Por el Juez de primera instancia de este partido se saca á la venta en pública subasta, por el término de veinte días, las siguientes fincas:

Los predios conocidos con los nombres *Son Pieras*, *Na Cremada* y *Son Cánaves*, sitos en el término municipal de Lluchmayor, justipreciadas en dos mil, 3.000 y 2.000 pesetas respectivamente.

Igualmente se saca á la venta en pública subasta la finca procedente del predio *Galdent*, tasada en 4.000 pesetas y la casa número 26, de la calle de Buenos Aires de la propia villa de Lluchmayor, justipreciada en 6.660 pesetas.

El señor Alcalde impuso ayer una multa de cinco pesetas á un carnicero del caserío del Terreno, que fué sorprendido vendiendo carne de una res

que no llevaba la marca del registro municipal.

Esta mañana á las nueve y media tendrá efecto ante la sala de vacaciones de esta Audiencia la vista de los autos procedentes del Juzgado de esta ciudad, sobre pobreza que sigue don Cayetano Segura y compañía contra doña María Forteza.

Los abogados encargados de sostener las pretensiones de sus partes respectivas, son don Alejandro Rosselló y don Jerónimo Pou.

Ayer por la mañana fué conducido al depósito de Capuchinos, un sujeto que en ausencia de sus dueños penetró en una casa de la calle de la Virgen de Lluch, alegando al ser sorprendido, que había entrado por equivocación de la casa á donde se dirigía.

El Juez de Instrucción de este partido, cita, llama y emplaza á Miguel Cardell Salom, para que en el plazo de cinco días, se presente á declarar en la causa que se está instruyendo sobre contrabando.

El domingo próximo, se reunirá en el salón de sesiones de la Diputación provincial, la junta provincial del Censo, para e-nombramiento de interventores y proclamación de candidatos para diputados provinciales.

Ha obtenido el *regium exequatur* para ejercer el cargo de cónsul de Francia en estas islas, M. Regnerie actual cónsul en esta capital.

Le felicitamos.

El vapor *Lulio* fondeó en nuestro puerto ayer mañana á las siete procedente de Barcelona con la correspondencia y 25 pasajeros, entre ellos el beneficiado de la Catedral don Pedro Planas y varios sacerdotes más. También ha traído variada carga figurando entre ella 4 cabezas de ganado vacuno, 400 sacos de harina y gran número de cascos de sardinas.

Anteayer salió para Barcelona, el notable corredor Abadal.

En la mañana de anteayer entró de arribada en nuestra bahía, un bergantín italiano.

Este buque procede de Alicante y lleva cargamento de vino con destino á Malta.

El presidente de *La Propagadora Balear de Alumbrado* nos ha invitado á asistir á la inauguración de la nueva fábrica de gas en Inca que tendrá lugar el 4 de Septiembre á las cinco y media de la tarde.

Agradecemos á don Joaquín Gelabert la atención.

En la relación de los heridos que el capitán de navío don Víctor Concas y Palau ha dirigido al director de *El Liberal*, figura el nombre del marinero José Sardá Cifra, natural de Pollensa, matrícula de Alcadia.

Para Ibiza y Valencia salió de este puerto ayer mañana á las once el vapor *Unión*, con la valija, veinticinco pasajeros, un preso custodiado por una pareja de la guardia civil, dos confinados y variada carga.

Según telegrama recibido por la *Isleña Marítima*, el vapor *Bellver*, llegó al puerto de Barcelona á las cinco y media de la mañana, sin novedad á bordo.

Hoy se abren las clases en el Colegio de los P. P. Agustinos.

Ayer por la mañana fondeó en nuestro puerto el vapor *Puerto Mahón* á eso de las diez trayendo solamente la correspondencia.

No vino en él ningún pasajero á causa de que el capitán de marina de Mahón impidió se embarcase el pasaje, advirtiéndole que el buque no reunía condiciones.

Anoche se reunió en sesión ordinaria en casa de su digno presidente, el M. I. señor don Matías Compañy, la

benefica Junta de Protección al Soldado. establecida en esta capital.

Entre los asuntos de que se ocupó la Junta, uno de ellos fué, el de que una comisión de señores de la misma, vaya á recibir á la llegada de los vapores correos á este puerto á los repatriados que en lo sucesivo vengan, y á bordo del mismo buque después de asesorada por un médico, de que se hallan enfermos ó herido entregarles el socorro de diez que tiene acordado.

Además, acordó también ir siguiendo sus funciones hasta que sus fondos se la permitan y caso de que estos no fueran suficientes para atender á todos los repatriados enfermos ó heridos que regresan subdividirse en comisiones que irán de casa en casa implorando la caridad para el soldado.

Por nuestra parte no podemos menos de aplaudir el celo de la expresada Junta, que desde su creación no repara en sacrificios, en alivio de nuestros infelices hermanos, que después de algunos años de campaña defendiendo la Patria, en lejanas tierras, regresan á sus hogares con la salud quebrantada.

No dudamos de que si llegara el caso de que la Junta tuviera que apelar á este último extremo, el público de Palma le dispensaría como siempre, su valioso y decidido apoyo.

Comisión provincial

Sesión del día 30

Bajo la presidencia del señor Guasp y con asistencia de los señores Sampol, Obrador y Aguiló, se reunió anteayer la Comisión provincial tomando los siguientes acuerdos:

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

También se aprobó el pliego de reparos motivado por el examen de las cuentas de fondos municipales de Capdepera, respectivas al año económico de 1893 á 94.

Se dió cuenta de una comunicación del Presidente de la Diputación provincial de Barcelona, dando conocimiento de haber ingresado en el manicomio de S. Baudilio de Llobregat por cuenta de esta provincia, Bartolomé Canals Tomás, natural de Palma.

Se enteró la comisión de una comunicación del Excmo. Capitán General de estas Islas transcribiendo otra que le ha trasmitido el Excmo. Ministro de la Guerra dando las gracias á esta Diputación por su donativo de seis bicicletas destinadas al servicio de los fuertes y baterías de esta plaza; y del resumen estadístico de presos en la Cárcel de Audiencia.

Se acordó admitir en el departamento de dementes del Hospital provincial á una mujer vecina de esta ciudad.

También se acordó admitir en el departamento de dementes á un vecino de Marratxi que tiene perturbadas sus facultades mentales.

Acordóse remitir al alcalde de Alaró el proyecto de reforma de alineación y rasante de la calle de *Can Palau* de aquella villa, para que el Ayuntamiento en uso de las atribuciones que le confiere el artículo 72 de la ley municipal, resuelva lo que juzgue procedente.

Se acordó satisfacer al Ayuntamiento de Montuiri doscientas pesetas para el pago de las obras verificadas en el camino vecinal de Lluchmayor.

Y se levantó la sesión, despues de haberse aprobado el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

Otras declaraciones de Weyler

En el suplemento de *La Ultima Hora* correspondiente á la mañana de ayer, encontramos recogidas las siguientes declaraciones, atribuidas á nuestro paisano el general Weyler en el acto de la visita de los individuos de la Junta directiva del *Círculo Weylerista* que recibió en *Son Roca*, y que completan las que hizo anteanoche en la expresada Sociedad:

«En vista de las insistentes peticiones y cartas que le han dirigido de España y del Extranjero está dispuesto á salir del quietismo en que se había encerrado, pasando si necesario fuera al terreno político para conseguir la salvación de España.

Prometió también pronunciar en la próxima legislatura discursos expositivos de marcada oposición al gobierno señalando á las personas responsables de tanto desastre.

El no quiere más que la regeneración de la patria deseando morir envuelto por su bandera y no con la de ninguna forma de gobierno.

Demostrose partidario de la dictadu-

ra militar confiando en ella para la reorganización del ejército y la marina, quienes por la falta de medios de guerra no pueden volver por su honra perdida en las Antillas, ni podrían hacer frente á las exigencias de Inglaterra si deseara ensanchar el campo de Gibraltar pidiéndonos á Sierra Carbonera, á Melilla ú otras posesiones cercanas, ni á las de Francia si hiciera lo propio con la Frontera Pirenaica.

Hablando de la política nacional parece que comentó la perfecta organización carlista afirmando que contaba dicho partido con dinero suficiente para la campaña, adquirido según cree de Francia, y la unión de las masas republicanas, quees perfecta apesar de la disidencia de sus jefes. Cree que al caer el señor Sagasta le substituirá el señor Silvela en caso de que no haya motivos, pero que si los hay entonces se apelaría á una dictadura militar.

En cuanto al cambio de Regencia cree que no hay para qué.

Dice que es preciso que España salga de la neutralidad internacional, para evitar futuras contingencias. Referente á las Filipinas cree que es preferible perderlas todas á quedarnos sin la isla de Luzón, pues que sin ésta no tienen aquellas la menor importancia para España; pero en cambio llora amargamente la pérdida de las Antillas por el mucho elemento español que en ellas se cobija y por ser un terrible golpe para nuestro comercio.»

Noticias del ejército

Material de guerra.—Han sido aprobados los tres presupuestos que, para adquisición de varios efectos de material de guerra, remitió el señor Capitán general de las islas Baleares y cuyo importe de 1439'65 pesetas será cargo á los fondos procedentes de la suscripción nacional que tiene á su disposición.

Destinos.—El segundo teniente de caballería don Enrique Martínez Basciella, que se halla en comisión en la comandancia de Baleares, ha sido trasladado al 14º tercio en comisión.

—El cabo de cornetas Javier Orbico Salinas, que presta servicios en el batallón de Cazadores de Estella número 14, ha sido destinado al regional de Baleares número 2.

Bajas.—En la lista de defunciones de individuos de tropa del ejército de Cuba vemos los siguientes, naturales de las islas Baleares:

Bartolomé Ferragut Garcia, natural de Costig; falleció de enfermedad común el día 10 de Septiembre de 1897, en la Habana.

Jaime Gelabert Morante, natural de Binisalem, falleció de enfermedad natural el día 15 de Setiembre, en Santa Clara.

Lorenzo Juan Salas, natural de Manacor, falleció del vómito el día 16 de Septiembre de 1897, en la Habana.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta-Horas
Concluyen en las Capuchinas en honor de Santa Rosa de Lima, exposición á las seis de la mañana, á las nueve y media misa cantada por la comunidad, á las siete de la noche se cantará con música el sagrado trisagio, tedeum y la reserva.

Visita á la Corte de María
A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

Bibliografía

Bajo una portada muy artística de Palao, titulada *Al agua patos*, se desarrolla en hermosos originales artísticos y literarios el número de *Blanco y Negro* correspondiente á esta semana, y cuyos principales trabajos son los que siguen.

Los aires de la tierra, por Pérez Nieva y Estevan; *A mi primer hijo*, poseía de Grillo ilustrada por Blanco Coris; *Efemérides patrióticas*, por Unceta; *Don Pedro de Madrazo*, su último retrato y Capilla ardiente; *El conde de Xiquena*, por Kasabal; *Cuernos caniculares*, poesía de Zúñiga; *La evacuación de las Antillas*, retratos de los comisionados españoles y yanquis; *El verdadero de los dos rivales*, por El Sastre del Campillo; *Revista de la semana*, por Xaudaró; *El borriquito de Mingorria*, por Zahonero y Alcalá Galiano; *Los baños del Manzanares*, dibujo de Avendaño, *Mesa revuelta*, etc., etc.

LEYES de aguas, puertos y canales, publicada por *El Municipio*.
Precio—3 pesetas
De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Ultimas cotizaciones

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	58 00
Cambio Mallorca.	3 00
Fomento Agrícola.	63 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	41 00
Alumbrado por Gas.	81 00
Salinas de Ibiza viejas.	220 00
Salinas de Ibiza nuevas.	200 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos Municipales.	80 50
La Islaña Marítima.	49 00
B. de P. y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 31 de Agosto.	
Interior.	66 80
Exterior.	66 70
Amortizable.	66 00
Cubas 1886.	66 85
Cubas Nuevas 1890.	51 10
Banco de España.	000 00
Tabacos.	223 00

Boletín metereológico

Día 31 á las 9 de la mañana

Barómetro.	768 4 mm.
Termómetro seco.	25 4 g. ct.
Máxima al sol.	32 8
Máxima á la sombra.	27 8
Mínima á cubierto.	18 6
Mínima á descubierto.	15 4
Dirección del viento.	S. O.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	8 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	201 00
Lluvia en 24 horas.	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas.	5 3
Humedad á las 9.	64
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1 6
Descenso del id. en id.	0 0

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 29 de Julio de 1898.

Existencia de ayer	Entrados	Salids.	Fallecidos	Quedan
301	4	2	2	303

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgos
Nacimientos: Día 29.—Varones 1.—Hembras 5.

Matrimonios: Día 28.—Don Francisco Balves Eredero con doña María Rosselló Sampol.

Día 29.—Don Mateo Morey Massot con doña María Planas Estelrich.

Defunciones: Día 30.—Vicente Bauzá Abrines, 2 años, c. de San Magín, gastro-enteritis.—Catalina Homs Balaguer, 15 años, Vivero, fiebre tifoidea.—Vicente Bonet Palou, soltero, 44 años, c. del Camposanto, muerte natural.

Registros del puer o deayer á la puesta del sol:
Estado de la atmósfera.—Despejada, sin nubes.

Id. del horizonte.—Apenas calimoso. Dirección del viento.—N. flojo.

Estado de la mar.—Rizada apenas del viento.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Cuando el orto el cielo y horizonte estaban despejados de nubes y calma, llana la mar, su nivel regular y soplabá al N. la ventolina. A las siete y media se quedó calma y fué al cabo de dos horas entablado el embate siendo de poca fuerza hasta medio día. No refrescó nada durante el principio de la tarde y á las tres soplabá el N. flojo que continuaba al ocaso.

Noticias.—Entraron los vapores *Lulio* y *Puerto Mahón*, el primero de Barcelona y el otro de Mahón. Salíó el *Unión* para Ibiza y Valencia, el *Puerto Mahón* para Marsella y queda el *Isleño* que para el mismo punto se dispone á salir.

Buques fondeados: Día 30.—Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., de Alicante á Ibiza.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., de Cabrera.—Goleta italiana *Mariano Legresti*, de 89 ton., de Alicante.—Laud español *Juanito*, de 12 ton., de Valencia.—Laud español *Joven María*, de 14 ton., de Denia.—Laud español *Virgen del Carmen*, de 14 ton., de Denia.

Día 31: Vapor español *Puerto Mahón*, de 396 ton., de Mahón.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., de Barcelona.—Pailebot español *San Sebastián*, de 51 ton., de Barcelona.

Buques despachados: Día 30.—Vapor

español *Belloer*, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español *Unión*, de 401 ton., para Valencia é Ibiza.

Día 31: Vapor español *Isleño*, de 314 ton., para Marsella.—Vapor español *Puerto Mahón*, de 396 ton., para Marsella.—Vapor español *Constante*, de 13 ton., para Sóller.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton., para Cabrera.

Matadero: Día 31.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 5.—Carneros, 0.—Ovejas, 16.—Borregos, 0.—Corderos, 75.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cardas, 0.—Lechonas, 0.—Total, 101.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Una alocución

Madrid 31 á las 3'50 m.
Manila.—El general Ríos ha publicado una alocución como capitán general del Archipiélago filipino, pidiendo á los españoles que se agrupen alrededor suyo para mantener la soberanía de España.

Llegada de repatriados

Madrid 31 á las 9'30 m.
Han llegado á Madrid algunos repatriados cuya situación es en extremo lastimosa.

Muchas personas se disputaban el honor de convidarlos á almorzar y otros se los llevaban á sus casas.

Se han tomado precauciones para evitar que sean esplotados por los ganchos.

Viaje del señor Silvela

Madrid 31 á la 9'30 m.
Avila.—Ha sido comentadísima la rápida salida del señor Silvela para Madrid.

Conferenció por telegrafo más de una hora con el señor Sagasta, visitando después al señor Pidal, el cual se hallaba de paseo.

Dicese que el señor Sagasta propuso al señor Silvela formar parte de la comisión que debe reunirse en París para ultimar los detalles de la paz.

Otros conceden mas importancia á la entrevista telegráfica.

Censuras

Madrid 31 á las 9'35 m.
Washington.—Se censura al general Miles por la mala administración militar que impera en Puerto Rico.

Esto hará que se reuna el Consejo de Guerra.

Ha llegado á Puerto Rico el general Shley.

Lo que ha dicho Silvela

Madrid 31 á la 12 t.
Dijo el señor Silvela que en la conferencia telegráfica celebrada con el señor Sagasta, éste le pidió que formara parte de la comisión que debe ir á París para ultimar los detalles para la paz.

Añadió que se había escusado, agradeciendo la atención.

El señor Sagasta ha citado al duque de Tetuán.

Firma.-Reunión.-Declaración de Sagasta.

Madrid 31 á las 1'50 t.
Los asuntos llevados hoy á la firma de S. M. la Reina, carecen por completo de interés.

A las tres de la tarde se reunirá la ponencia encargada de redactar las instrucciones que han de darse á la Comisión que debe ir á París, con objeto de ultimar los detalles de la paz.

El señor Sagasta ha declarado que podrá publicarse los extractos de las sesiones de las Cortes, evitando las censuras y los comentarios.

Mencheta

NOTICIAS

de la madrugada TELEGRAMAS

La prensa yankee

Madrid 31 á las 9'45 n.
El *Standard* publica un telegrama de Nueva York, diciendo que la prensa yankee enaltece los propósitos del Czar, acerca de la paz.

Paris.—El señor Díaz Moreu ha aplazado nuevamente su salida para Madrid, hasta el día dos de Septiembre.

Los repatriados.-Escenas tristes

Madrid 31 á las 9'45 n.
Han ocurrido algunas escenas tristísimas con los repatriados llegados hoy á esta capital.

Uno de ellos falleció pocas horas después de su llegada.

Todos son socorridos con dinero y alimentos.

En el tren de la noche se han embarcado muchos de ellos, para sus respectivos pueblos.

Confirmación.-Reunión

Madrid 31 á las 10'45 n.
Se ha confirmado que la ponencia de los ministros se ocupa en decidir cuales son los documentos de guerra y cuales los de paz.

El sábado se reunirán los diputados antillanos con objeto de acordar la linea de conducta que ben seguir en lo futuro.

Créese que se retirarán de las Cortes cuando se firme la paz.

El general Merrit

Madrid 31 á las 10'45 n.
Londres.—El general Merrit llegará á París antes del día primero de Octubre próximo, con objeto de asesorar á la Comisión yankee, antes de que se firme la paz.

Antes de salir de Manila firmó la autorización para que el caballero Agoncillo vaya á París como representante de los tagalos.

Lo que dice "La Epoca"

Madrid 31 á las 10'50 n.
La Epoca dice que se nota en las provincias cierto disgusto por las resoluciones económicas del Gobierno, que ha aumentado los gastos con el pretexto de la guerra, lo cual ha ocasionado un grave problema merecedor de estudio.

El mismo periódico opina que los fusionistas desean que continúe el señor Sagasta en el poder hasta el mes de Enero.

Otros dice, prefieren al señor Gamazo en la actual situación, y para después de la paz al señor Montero Ríos.

Se han recibido varios telegramas del general Blanco, dando al Gobierno las esplicaciones que se le pidieron acerca de la actual situación económica de Cuba

Conferencia

Madrid 1 á las 1'45 m.
El Ministerio de la Gobernación, el Subsecretario, el señor Aquilera y el Conde de Romanones, han conferenciado largamente esta pasada noche, con objeto de adoptar medidas para la recepción de los repatriados en Madrid, y evitar las deplorables escenas ocurridas hoy y el triste espectáculo por el abandono con que llegan estos desdichados defensores de la patria.

El señor Capdepón y el Subsecretario utilizaron el telefono.

Dicese que se han comunicado instrucciones sanitarias á todos los puertos.

Otros suponen que se han ocupado de las proximas elecciones y otros del orden público de la capital.

Mencheta

FERRO-CARRILES de MALLORCA

Servicio de transe para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1898

De Palma hasta Manacor y Felanig, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

Vapores Correos

SALIDAS

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller).

Martes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia)

Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo).

Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante.

Domingos 2 tarde, (via Barcelona para Alcudia).

ENTRADAS

Lunes 10 mañana, de Barcelona via Sóller, y de Mahón (via Alcudia).

Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante.

Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo).

Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia).

Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia.

Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo).

Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón, los sábados á las cinco de la tarde.

De Mahón para Palma, los martes á las cinco de la tarde.

SEPTIEMBRE 1

1413.—Llega á Mallorca San Vicente Ferrer.

JUEVES

243 | Sant's Gil, ab., Asturo, mr. | 122 y Lutz, ob.

SEPTIEMBRE 2

1465.—Pregón general en la isla para el reenganche de hombres que quisieran servir en el Ejército contra Mahón.

VIERNES

244 | Santos Antón y Esteban, | 121 rey de Hungría, conf.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SA-LOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la *Blenorragia* y demás flujos de las vías urinarias. Precio 3 pesetas.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, se curan seguramente con PERLS antisépticas SOLA á base CREOSOTAL TERPINOL y CUA-SINA.

Morruhol con hipofositos SOL, cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y dondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

Elixir Estomacal de Salz de Carlos

Curación segura del 88 por 100 de los enfermos crónicos del estómago ó intestinos, aunque lleven 25 años de sufrimiento. Desaparece con su uso el dolor de estómago, los vómitos, acedias, diarreas, úlceras del estómago, dispepsias y catarros intestinales. Ayuda á las digestiones, abre el apetito y tonifica.

BOTELLA 5 PESETAS

Serrano, 80, Farmacia, Madrid y principales de España.

Palma: Farmacias de Frau y de D. Juan Valenzuela.

NO MAS CASPA, NI CANAS ni enfermedades de la cabeza

El Tricofero Padró

que es el tónico más antiguo de España y más acreditado, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.

50 años de éxito á pesar de un sinnúmero de falsificaciones é imitaciones nacionales y extranjeras.

De venta en todas las buenas farmacias y perfumerías de España y Ultramar.

Farmacia del Globo, Plaza Real, 4, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10, y José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

UNA OPERACIÓN PARTICULAR es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entrecejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.

En Palma: Valenzuela hermanos, Cuartera 2, Libertad 10. Don José Casanovas, peluquero, Cadena 6.

Academia

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

A CARGO DE DON JUAN GIL Y AMENGUAL

Maestro de 1.ª enseñanza y Bachiller

Sol, 38-2.º

Desde el 1.º del actual quedan abiertas las clases de 1.ª enseñanza, y en 1.º de Octubre se reanudarán las de 2.ª.

Se admiten alumnos permanentes y externos.

La matrícula queda abierta en el establecimiento donde se darán toda clase de detalles

de 8 á 12 mañana y de 2 y media á 7 tarde

COLMADO La Providencia

Se acaba de recibir una nueva remesa de harinas, todas de superior calidad que se expenden á precios relativamente módicos.

VISÍTESE DICHO ESTABLECIMIENTO PARA CONVENCERSE DE ELLO

También se venden vinos paros de Bisizalem embotellados y á granel, los cuales serán conducidos á domicilio si así lo desea el favorecedor.

DEPOSITO DE CAL DE LA GARRIGA RASA

SINDICATO 126 Y MIRÓ 2

SE SIRVE A DOMICILIO AL PRECIO DE PESETAS 5'60 LA CARRETADA

ES LA MEJOR QUE SE CONOCE

Impotencia debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad.

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ricos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Havina 84 y 86. Centro farmacéutico.

VIAJE DE RECREO á las maravillosas Cuevas del Drach y visita al lago de los FRANCESES descubierto por Mr. E. A. Martel-1896-en el término de Manacor

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada á las mismas

De una hasta cinco personas, 7 50 pesetas.—Por cada persona de aumento, 1,50 pesetas.

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, número 81, Manacor.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el predio -Son Forteza- término de Manacor

Estas cuevas recientemente exploradas y habilitadas, son las más ricas en detalles de todas las conocidas en Mallorca, y los senderos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.

La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.

El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más 1 peseta.

Los guías viven en Manacor: Andrés Frau y Sansó, calle del Capitán Antonio, número 18, y Antonio Serra y Durán, calle del Barracar, número 6.

El conductor Juan Lloell y Durán (a) Cuxa, trasportará viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.

Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma.

Los carruajes paran en la misma entrada de las grutas

Se alquilan

Una casa calle de Baños de Mar, en el Teyreno.

Un local calle del Matadero, número 5, sirve para coladuría, cochera ó para fábrica.

Un piso en el Pont d'Inca con balcón á la carretera y á la vis férrea.

Informar: calle de la Galera, número 20, Diogenes.

Alquiler

Está para alquilar una espaciosa casa de recreo, situada en el TERBENO, calle de la Salud. Darán razón en el número 80 de la misma calle.

Para informes, Centro de Anuncios, Luz, 21.

Imprenta de Amengual y Muntaner

HERPES ROVER

Curánse con el Linimento Secante Anti-Herpético

Está compuesta de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curación de las ulceraciones simples de la piel, escrofuloides de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copinas, P. de Antonio Maura

CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Se cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

CUATRO REALES FRASCO

Depósito general: Farmacia de las Copinas, Plaza de Antonio Maura

LA ROQUETA

Fábrica de Cerámica, Azulejos y Baldosas

de Pedro A. Cetre

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos.—Se servirán toda clase de encargos para decorado.—Baldosas de barro incrustado de varios dibujos.—Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

(Entre Sta. Catalina y Son Españollet)

NO MAS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el **ENOLATURO PADRO**, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El **ENOLATURO PADRO** cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El **ENOLATURO PADRO** constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningún depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Arhena, Pasticcosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas en España y Ultramar acreditan al **ENOLATURO PADRO**.

Depositarlo en Palma—DON JUAN VALENZUELA—farmacéutico, plaza de la Cuartera, número 2, y en todas las farmacias.

La medicación Sulfurosa á domicilio

FOR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

Con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrófulas, enfermedades de la piel, catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc.—Fraquito: 8 pesetas.—Ignacio Forteza Aguilé, calle de la Bolsería.